

Monckeberg responde al Apocalipsis

En los próximos años aumentará la brecha entre países ricos y pobres; y no hay indicios de comprensión de los países más desarrollados, por el resto.

Lo que parecía ser sólo el lanzamiento de un nuevo libro, nos enfrentó con un nombre que se coloca entre los candidatos presidenciales: el doctor Fernando Monckeberg.

Un científico, con una sólida y real labor en la medicina, proyectada al problema social. Como autor, presentó ayer en la Feria del Libro su obra "Chile en la encrucijada, decisiones para una nueva era", que tuvo a Efraín Friedmann y Gustavo Fries como padrinos de lanzamiento.

No hay razones para excesivo optimismo en este siglo. Si bien el progreso tecnológico ha sido formidable, los problemas se han agudizado en mayor proporción. El crecimiento de la población dentro del subdesarrollo, el deterioro de la naturaleza, el aumento de CO₂ en el aire, el daño al ozono, el volumen de los indestructibles desechos atómicos que envenenan la tierra, dentro de una larga serie de antecedentes negativos, diseñan un escenario pavoroso.

Dentro de él, advierte Fernando Monckeberg, los antecedentes nos prometen que en el próximo futuro aumentará más la brecha entre ricos y pobres; y, en la actualidad, no hay ningún indicio de que se produzca un mínimo de comprensión de las naciones más ricas por las más necesitadas.

La obra reúne trece capítulos, que corresponden a otros tantos ensayos publicados en algunas revistas, algunas de especialización científica. Con cifras, estadísticas, comparaciones, usa la ciencia como guía para hacer el diagnóstico de la realidad, y buscar soluciones.

Después de sugerir que el cometa Halley es a modo de un reloj gigante, puesto para advertirnos lo breve de la vida, reúne datos para demostrar que a pesar de la abundancia alcanzada por el mundo, el hambre es difícil de erradicar.

Subdesarrollo, progreso concentrado en reducidos sectores del mundo, son elementos de desajuste.

Junto a la visión científica, de lógica muy precisa, Fernando Monckeberg no rechaza la fábula, la alegoría, y mantiene un diálogo con el cometa Halley, que en sus pasos cerca de la tierra ha visto los cambios nocivos.

Pero además del antecedente preciso, estadístico, baraja elementos tan

Onofre Jarpa observa "Chile en la encrucijada", de Fernando Monckeberg



fascinantes como un hormiguero descrito en Japón, que reúna a 360 millones de hormigas, gobernas por 1080 reinas, y que funcionaba como una totalidad, sin guerras, rencillas, partidismos ni discrepancias.

Con ese ejemplo, se lanzará a la búsqueda de la unidad de los humanos, que bien podrían imitar la maravillosa labor de equipo de los insectos o las células. Aunque el individualismo humano sea también un mecanismo que, en la complejidad de problemas que ha afrontado en su desarrollo, no podrá ser desechar.

Después de la enunciación de estos fenómenos cuya proyección en el futuro inmediato es incierta, el autor muestra caminos de solución. Pero, por cierto, no son caminos que vayan por el ofrecimiento de respuestas fáciles, de limosnas generosas ni de demagogia; el mismo orden que organiza cada ensa-

yo, recogiendo elementos y deseando la realidad, continúa el desarrollo de las respuestas posibles.

Un libro, sin aspavientos, pero con la solidez y el brillo que ha demostrado Fernando Monckeberg en su brillante carrera. Más allá de las 136 páginas de la publicación, persiste la incógnita de un planteamiento: ciencia y tecnología en vez de política. Respuestas científicas o promesas utópicas, que deberán enfrentar en los próximos años a la certeza que amenazan los robots, que ya se están fabricando; al problema de la riqueza esquila, entregada a los desarrollados por la biotecnología y la alta tecnología, que ya está trabajando en busca de sus fantásticas fronteras.

¿Cuál de esos caminos escoge la multitud de votantes?

Esa es otra historia.

• Rodolfo Gambetti

Monckeberg responde al apocalipsis [artículo] Rodolfo Gambetti.

AUTORÍA

Gambetti, Rodolfo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Monckeberg responde al apocalipsis [artículo] Rodolfo Gambetti. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa